

El surgimiento de las Escuelas de Medicina en la República Dominicana.

Por: Dr. Jorge Gobaira

Un año después de los turbulentos y críticos momentos que vivió el país en 1965, momentos de grandes transformaciones en todos los órdenes, incluyendo la educación superior y a raíz del surgimiento del llamado Movimiento Renovador en la que en aquel entonces era la única Universidad del país, un grupo de renombrados profesionales, unidos por un solo ideal, el de enseñar, decidieron crear un nuevo centro de educación superior y con el la segunda Escuela de Medicina de la República Dominicana.

Posteriormente y de común acuerdo, el nombre de un gran literato y humanista dominicano es elegido para bautizar la nueva Universidad. Así nace la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU), quedando legalmente fundada el 21 de abril del año 1966.

En ese mismo mes, un documento dirigido a la opinión pública, deja constancia del propósito de constituir la nueva Universidad, que además de sustentar los principios y valores de la dignidad humana, fuese un instrumento idóneo para la formación integral del profesional dominicano, sintetizando en ello el pensamiento de Don Pedro Henríquez Ureña.

En ese entonces, la concepción del nuevo centro docente fue orientada hacia tres (3) órdenes importantes: la enseñanza, la investigación y el servicio a la comunidad.

Así, de una gran crisis nacional, nace una quimera, una ilusión, una idea, la cual poco a poco y con el esfuerzo y desinterés de todos sus fundadores, fue haciéndose cada vez más firme y real.

El día 19 de noviembre de 1966, la UNPHU inicia su primera docencia, en un ex-hospital Geriátrico donado por el Estado, con tan solo 7 facultades, 8 escuelas y unos 458 estudiantes, de los cuales solo poco menos de un centenar correspondían a la Escuela de Medicina.

En estas circunstancias y bajo condiciones de precariedad económica, empieza a desarrollarse una Escuela de Medicina, formada por un grupo de profesores, maestros de la medicina dominicana, los cuales nunca pensaron utilizarla con fines de lucro, pues tan sólo tenían una meta común, la de la EXCELENCIA ACADEMICA, manteniendo la calidad académica por encima de todas las cosas.

Movidos por estos ideales, muchos hombres unidos por un sólo pensamiento, estructuran una Escuela de Medicina completamente diferente a la existente en aquel entonces.

Se confecciona un Plan de Estudios que constaba de tres (3) años de estudios de Pre-Médica y cuatro (4) años de Facultad. Se instituye el examen de admisión a la Universidad y se crean los requisitos para ingresar a la Facultad, luego de finalizar los estudios de Pre-Médica. Requisitos rígidos, como un índice académico y otros, con el único fin de depurar los futuros profesionales de la Medicina, manteniendo siempre el concepto de calidad y no cantidad.

Otros dos factores, institucionalizados desde la fundación de la UNPHU, que contribuyeron a mantener la alta calidad en la enseñanza fueron la aplicación de la baja estudiantil, a los estudiantes de precario rendimiento y la exigencia de Prerequisitos. factores estos indispensables en toda Escuela de Medicina que aspira a la Excelencia Académica. Nuestro Plan de Estudios es concebido bajo el tipo Flexner Modificado, en el cual una misma asignatura es impartida por varios profesores. Esta colegiación permite al estudiante recibir diversos enfoques sobre una misma asignatura; lo que necesariamente le ayudará a desarrollar su capacidad crítica y análisis de los conceptos aprendidos, forzándolo a deducir sus propias conclusiones.

Actualmente luego de la Reforma Curricular, realizada hace dos (2) años, la Pre-Médica fue reducida a dos (2) años y denominada Ciclo Básico Común, el cuál es el mismo para todas las escuelas de la Facultad de Ciencias de la Salud. En la misma fecha se aumenta la Facultad a cuatro (4) años y 1/2 y es dividida en dos (2) años; años de Ciclo Pre-Clínico, 1 1/2 años de Ciclo Clínico y 1 año de Internado Rotatorio de Pre-Grado. Para poder ingresar a un nuevo Ciclo es requisito haber aprobado en su totalidad el Ciclo precedente.

Todos estos requisitos contribuyen a la purificación y depuración del futuro médico dominicano.

Justamente siete (7) años después de fundada, el 27 de abril de 1973, la UNPHU alumbró los primeros 10 profesionales de la Medicina formados en sus aulas. Lo que en un principio parecía una ilusión era ya una bella realidad.

Ya la UNPHU empieza a recoger su cosecha, una cosecha fructífera que se está incorporando a su Alma Mater, tratando de mantenerla en el camino por donde la encabezaron sus fundadores.

Hoy en día, la Escuela de Medicina de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, que inició sus labores hace 18 años, cuenta con unos 800 estudiantes de Medicina y han egresado más de 400 médicos de sus aulas, médicos que han sabido poner en alto el nombre de la Universidad que los formó.

Ingenuos seríamos si creyéramos que ya todo está hecho; queda mucho por superar, hoy más que nunca hay cosas que mejorar y en pos de esas metas, la Universidad cumpliendo con los ideales que le dieron forma, se embarga en su proyecto cumbre el HOSPITAL UNIVERSITARIO' hospital que muchos piensan no es más que una ilusión o un sueño y que para nosotros será una realidad, así como ilusión hecha hoy realidad fue la propia Universidad.

Ante la crisis que afecta la educación superior en nuestro país, urge un reordenamiento total en el sistema médico educativo; debemos apartarnos de la comercialización, debemos formar profesionales íntegros y capaces de poner en alto el nombre de nuestro país y el de la Universidad que los formó.

*Presentado en "Seminario Taller de Evaluación y Normalización de la Educación Médica Superior en la República Dominicana." 22 y 23 de junio del 1984.